

Aliénor d'Aquitaine

Ascendant © Allié O

1) épouse de Louis VII, roi de France, en 1137



Le Roi Louis VII prend l'oriflamme à Saint-Denis en présence de la reine Aliénor d'Aquitaine et reçoit le bourdon et la panetière du pèlerin des mains du Pape Eugène III avant son départ pour la deuxième Croisade en 1147 (Jean-Baptiste Mauzaisse – Château de Versailles)

Né en 1120, mort en 1180 à Melun, Louis est le fils de Louis VI le gros, roi de France, il est pieux, obstiné et aussi faible que son père était énergique.

Née aux environs de 1122, morte le 1er avril 1204 à l'abbaye de Fontevraud, Aliénor d'Aquitaine est la fille aînée de Guillaume X, dernier duc d'Aquitaine et de Gascogne et d'Aliénor de Châtellerault. Elle est belle, cultivée, parle le latin, aime la poésie et les fêtes, et possède une très forte personnalité, ce qui la fit entrer en conflit avec Suger, abbé de Saint-Denis, du fait de son emprise sur Louis, lequel est dévot, timide et réservé.

En 1137, alors qu'elle n'est âgée que de quinze ans, son père meurt et elle devient duchesse d'Aquitaine; elle est mariée le 25 juillet 1137 à Bordeaux à celui qui, une semaine plus tard, monte sur le trône de France. Les deux très jeune époux deviennent ducs d'Aquitaine et souverains de France. Elle apporte en dot la Guyenne, la Gascogne, le Poitou, le Limousin, la Saintonge et le Périgord.

Le 25 décembre 1145, Louis annonce son intention de prendre la croix. Bernard de Clairvaux, à Vézelay, prêche pendant les fêtes de Pâques de 1146 le départ en Terre Sainte. Le 12 mai 1147 le roi et la reine se trouvent à Saint-Denis. Le départ est donné. A la tête de 300 chevaliers et d'une nombreuse armée, suivie peu à peu par des dizaines de milliers de pèlerins, le roi emmène Aliénor en Orient, confiant la régence du royaume à l'abbé Suger. A Antioche le comte Raymond de Poitiers réserve à sa nièce un accueil qui provoque la jalousie du roi. L'annonce de la révolte de son frère, Robert de Dreux, au printemps 1149, pousse Louis VII à rentrer rapidement dans son royaume. Furieux de l'inconduite de son épouse, il décide de la répudier mais ne le fera qu' en 1151, après la mort de son conseiller Surger, qui proclamait que le départ d'Aliénor serait une catastrophe pour le royaume de France. Le 21 mars 1152, le synode de Beaugency annule le mariage de Louis VII et d'Aliénor ...



Mariage d'Aliénor et Louis VII Enluminure des Grandes Chroniques de France

Mère d'Alice, mère de Marguerite de Blois, mère de Béatrice de Hohenstauffen, mère d'Adélaïde van Andechs, mère de Polie de Bourgogne, mère d'Aymar de Poitiers, père de Charles, père de Louis, père de Charles, père d'Aymar, père de Jean, père de Diane, mère de Diane de la Marck, mère de Charles-Henri de Clermont, père d'Isabelle, mère de Françoise de Beauvau, mère de Jean Armand de Voyer de Paulmy, père de Céleste, mère de Françoise de la Rivière de Paulmy, mère d'Esther de Rivié de Ricquebourg, mère de Monique de Gouy d'Arsy, mère d'Arsène O'Mahony, père de Maurice, père d'Yvonne, mère de Monique Bougrain

2) épouse de Louis VII, roi d'Angleterre, en 1152

En 1151, Aliénor avait rencontré Henri Plantagenêt, fils du comte d'Anjou : il a onze ans de moins qu'elle. Le 18 mai 1152, peu après le synode de Beaugency, Aliénor l'épouse à Poitiers. Dès le début de 1154, Henri Plantagenet devient roi d'Angleterre et monte sur le trône sous le nom d'Henri II. Pour un temps, Aliénor d'Aquitaine va perdre tout pouvoir politique. Henri II n'a pas l'intention de la laisser s'ingérer dans ses affaires, y compris dans le duché d'Aquitaine. Il la relègue au simple rang de mère de famille : elle aura de lui huit enfants (Guillaume, Henri, Mathilde, Richard, Geoffroy, Aliénor, Jeanne, Jean), ce qui fait dix en comptant ceux de son premier mariage.

Son éviction politique ne va pas durer. En 1170, son fils Richard est proclamé duc en Aquitaine et c'est elle qui en assure la régence. Ecoeurée par l'inconduite de son époux avec une certaine Rosamund Clifford, elle est l'instigatrice d'un complot qui va opposer Richard et Geoffroy à leur père Henri II et ce avec la bénédiction de Louis VII

Mais Henri II va très vite réagir, arrêter Aliénor et l'emprisonner pendant près de quinze ans. D'abord à Chinon, puis à Salisbury et dans divers autres châteaux d'Angleterre. Elle est libérée à la mort d'Henri II, le 6 juillet 1189, par son fils Richard Coeur de Lion qui monte sur le trône.

A soixante-sept ans, Aliénor entre à nouveau en politique. En compagnie du chancelier Guillaume Longchamp, elle assume le pouvoir pendant l'absence de Richard parti à la 3ème Croisade. Elle est obligée aussi de faire face au soulèvement de son fils cadet Jean sans Terre durant l'hiver 1192-1193. En 1194, le roi pouvant régner à nouveau, Aliénor d'Aquitaine se retire à l'abbaye de Fontevrault.

Aliénor d'Aquitaine meurt le 31 mars 1204 : elle est âgée d'environ quatre vingt deux ans. Son corps repose à l'Abbaye de Fontevrault, lieu de sépulture des Plantagenet.



Gisants d'Aliénor et Henri II Plantagenet

Mère de Richard Cœur de Lion, père de Philippe, père d'Almodis, mère d'Arnaud d'Orthe, père de Loup, père de Pierre, père d'Arnaud, père de Jean, père d'Orthoise, mère de Guichamaud de Saint-Martin, père de Robert, père de Françoise, mère de Marie de Bassabat, mère de Jean de Biaudos, père de Jean, père de Fiacre, père de Jeanne Françoise, mère de Françoise Mélanie de Salomon de Lalande, mère de Michel de Houy d'Arsy, père de Monique, mère d'Arsène O'Mahony, père de Maurice, père d'Yvonne, mère de Monique Bougrain